

Precios de suscripción	
	Ptas.
En la isla, un mes adelantado	1'50
En el resto de España, trimestre, id.	5'00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.	
Número suelto	
DIEZ CÉNTIMOS	

El Liberal

Precio de los anuncios	
	Ptas.
En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria	0'10
Rebaja proporcionada al número de inserciones.	
Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación	

Diario democrático de Menorca

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 13.

Mahón, martes, 3 Octubre de 1893.

N.º 3.655

SECCION POLITICA

El progreso de los tiempos

Cuando leemos periódicos y libros, qué impresión tan agradable nos producen esos períodos grandilocuentes en que se ensalza las glorias del progreso y se canta las conquistas á cada momento realizadas por la ciencia! Hemos progresado, nos repetimos con alegría; nunca con más razón que ahora nos hemos engreído con el soberbio dictado de reyes de la creación. El hombre es el señor de todo; cuanto abarca la vista es nuestro; podremos no llegar á la perfección, pero alcanzaremos para nuestra especie una envidiable y relativa felicidad: el ferrocarril acorta las distancias por tierra; el vapor hiende los mares y nos aproxima á las costas; el telégrafo transmite nuestros pensamientos; el fonógrafo lleva á oídos distantes nuestras palabras; lámparas eléctricas nos alumbran; el rayo, furor de las tempestades, cae deshecho y encadenado en las afiladas puntas del aparato de Franklin. Aquella tiranía humillante de los Emperadores y los Césares, ha concluído para siempre; reyes, domados por el espíritu democrático, tiemblan en sus tronos si nos disgustan. Todo es nuestro, somos los amos, ¡viva el progreso!

Dejamos libros á un lado, volvemos los ojos á la realidad, y el cuadro es tan distinto, que sólo la vehemencia de nuestro orgullo puede hacernos dudar aún de que nuestro progreso es tan relativo, que no hemos hecho más que sustituir la forma del malestar: las antiguas sociedades no tienen tanto que envidiarnos como á nosotros nos parece.

Tenemos para rayos y fonógrafo y teléfono y buques y ferrocarril y Gobiernos en apariencia más democráticos que los de los brahmines de la India; pero todos estos beneficios nos alcanzan á nosotros, á unos cuantos. Hay dentro de esta civilizada España, hombres, pueblos enteros para quienes todo ese progreso es una leyenda. Un día cien pueblos de la región andaluza; ayer Consuegra, hoy Villacañas, mañana mil pueblos más; todos han dado, dan y darán testimonio de que hay una leyenda que hace infelices á unos y dichosos á otros; que hay una justicia, que niega á los unos lo que á los otros concede; que los progresos no se realizan para todos, ni aún para los que viven ba-

jo un mismo gobierno y una misma Constitución; que todos los adelantos de ese tiempo de filósofos y sabios, permiten que unos vivan en la abundancia y otros en la escasez; que no hay parias, ni ilotas; pero que hay quienes viven sin consideración social, sin propiedad sin fortuna; que hay quien solo puede alzar su voz cuando una desgracia suprema, cuando una desdicha aterradora abate todos los espíritus, y el silencio y el desdén no pueden quedar impunes ante los fallos de la historia.

Es preciso saber como se vive en esos pueblos para comprender que no es exagerado lo que estamos diciendo. Es preciso saber que hay gentes que viven en inmundas cuevas incapaces de resistir el menor aguacero, que hay gentes para quienes la más modesta choza sería un palacio; gentes embrutecidas por un aislamiento criminal, solo así se comprenderá que somos aun benévolo al juzgar la situación. ¿Cómo viven esas gentes? Por sus viviendas puede adivinarse lo que comen. Y sin embargo, esas gentes trabajan. De ellos sale ese obrero del campo equiparado á la bestia de carga; de ellos sale ese obrero puramente manual que acarrea en las fábricas los materiales, carne de cañón de nuestro decantado progreso.

¿Qué deben agradecer esas gentes á nuestros adelantos? No los tratarían peor ni los tendrían en peor estima, ni los capataces de la muralla de Babilonia, ni los sobrestantes del templo de Salomón.

¿Deberán acaso estarnos agradecidos porque se les ha enviado un puñado de pesetas para apuntalar la boca de sus miserables covachas? No. La presencia de los agentes del Gobierno bien vestidos y bien alimentados, despertará en el corazón de esas gentes odio y envidia. Una mirada de desprecio á la humanidad envolverá esas limosnas. Nada deben á nuestras hermosas teorías de derecho, no pueden menos de mirrarlas como ingenioso ardid inventado para apoderarnos de lo que es de otro. Ellos son sólo ciudadanos para partir su pobre jornal con un Estado que de nada les sirve. Cuando no otras contribuciones penosas, pagarán en lo que comprenden para nutrirse la odiosa de consumos.

He ahí, podíamos los federales decirles, lo que es la centralización: es la acumulación de la sangre de un pueblo en una sola viscera; es el corazón absorbiendo la savia de to-

do el cuerpo, y dificultando que esa savia llegue á los demás órganos; es, en fin, la muerte de muchos en beneficio de pocos.

El impedir que así siga sucediendo; constituye para la federación, sin necesidad de otro, un mérito bastante para hacerla acreedora al amor de los pueblos.

F. PÍ Y ARSUAGA.
(El Nuevo Resumen).

CORREO DE HOY

Consejo de guerra

Barcelona 29.

A las once y media estaban ya reunidos en el cuarto de banderas del noveno regimiento de artillería, alojado en los cuarteles de Atarazanas, los señores oficiales que componían el Consejo de Guerra que debía juzgar al reo Paulino Pallás.

A las doce en punto de la mañana de ayer, y previa la orden del presidente, presentóse el reo Paulino Pallás, custodiado por un piquete de la guardia del cuartel de Atarazanas, mandado por un teniente.

Pallás vestía blusa azul y pantalón de pana color de pasa, y llevaba los brazos fuertemente atados por una cuerda, que por orden del presidente le quitó un sargento de infantería.

Sentóse el reo y empezó el Consejo. El comandante D. Pantaléon Obregón empezó la lectura del folio que contiene todos los autos y diligencias practicadas para la instrucción del proceso, que con inimitable celo ha llevado á cabo con una rapidez pasmosa dicho señor juez instructor.

Unos tres cuartos de hora empleó el Sr. Obregón para enterar al tribunal de los partes, declaraciones de testigos y diligencias, siendo lo único importante y de interés la declaración de Pallás.

Este confesó que el domingo salió de su casa, calle de los Castillejos, 7, 1.º, de Sans, á las siete de la mañana, y que se dirigió á ésta, donde llegó antes de las ocho, entrando en una taberna de la ronda de San Antonio, donde se desayunó. A las nueve se dirigió hacia la montaña de Montjuich para recoger las bombas, que las había escondido el día de la penúltima parada, que ya tenía el propósito de arrojarlas contra el general Martínez Campos.

Las bombas, que son del sistema Orsini, se las había regalado el anarquista Momo, que hace poco tiempo era víctima de los explosivos por él fabricados en San Martín de Provensals. No se puso de acuerdo con nadie para consumir el hecho.

Dice que llevaba la idea de matar al general Martínez Campos desde los sucesos de Sarriá en 1874.

Asistió el día de la inauguración al Círculo de estudios sociales de la calle de la Riereta, cerrado pocos días ha por orden gubernativa.

Ha estado temporadas en Francia, República Argentina, Brasil é Italia.

Preguntado si tenía intimidad con alguien, contestó que no y que á su casa no iba ningún amigo ni conocido, y que en su casa vivía con ellos el hermano de su mujer, Justa.

Preguntáronle si conocía la penalidad militar, pues pertenecía á la segunda reserva, y dijo que la ignoraba.

Estaba encargado del informe fiscal el coronel D. Ernesto García Navarro.

Terminada la lectura de los autos, cedióle el presidente la palabra, leyendo su discurso el Sr. Navarro.

Paulino Pallás se había vuelto casi de espaldas al tribunal y mirando fijamente al Sr. fiscal, sonreía irónicamente y en son de mofa á cada nueva frase del discurso del representante de la vindicta pública.

El señor presidente: Es necesario que usted esté con más respeto ante el tribunal que ha de juzgarle, señor procesado... No debe usted hacer manifestaciones de clase alguna...

Paulino Pallás obedeció sin pestañear las órdenes de la presidencia.

Continuó el Sr. fiscal terminando su bien escrito informe con las siguientes conclusiones:

1.º Que los hechos constituyen el delito de maltrato á la fuerza armada, produciendo muertes, penado en el artículo 253 del Código de Justicia Militar.

2.º Que aparece como único autor del mismo el reo que se sienta en el banquillo, Paulino Pallás, pues no está demostrado tuviera cómplices ni encubridores.

Y 3.º Que no existen circunstancias modificativas, antes al contrario.

Apoyándose en los arts. 253, 173, 171 y algun otro que no recordamos,

Pido al Consejo de Guerra, en nombre de la vindicta pública... (El tribunal y todos los presentes levantáronse y descubriéronse), y en nombre del rey y por considerarlo estrictamente de Justicia, que el reo Paulino Pallás sea «pasado por las armas».

Un silencio profundo llenó la sala durante dos segundos, y solo fué interrumpido por una voz enérgica, fuerte sin delatar la más pequeña emoción que pronunció la palabra «aprobado».

El reo Pallás acababa de pronunciarla con la más rara sangre fría, despertando un movimiento de asombro en todos los presentes.

El ilustre capitán de caballería, don José Gregorich, era el encargado de la defensa.

En un brillantísimo período recordó que el infeliz Paulino Pallás, estaba casado y que su pobre mujer era la víctima inocente de los crímenes de su marido, recordó en sentidas frases á los infelices hijos del procesado que lloraban sumisos en la desesperación y mirados como repugnantes seres por todo el mundo.

(El preso Paulino Pallás no pudo retener su emoción al escuchar las elocuentes palabras de su defensor; las lágrimas asomaron á sus ojos y nervioso atusábase el grueso bigote rubio para disimular su extraordinaria emoción.)

Continuó la defensa:—Yo creo—dijo que el acusado, cuyo ánimo sobrecitado le impide ahora comprender la enormidad de su delito, que si reflexionase, se horrorizaría del crimen cometido que lleva de deshonra el nombre de sus inocentes hijos y de su amantísima esposa que llora desconsolada, y creo que se arrepentirá del atentado.

(El procesado: No, no) Creo que quisiera el acusado poder alcanzar el perdón que tanto ansian sus allegados. (No; no, más acentuado.)

De La Almudaina:

Por telégrafo

Barcelona 1.º 1'20 m.

Le solemne apertura del curso académico celebrada hoy en el Paraninfo de la Universidad, se ha visto por extremo concurrida y ha roto la frialdad oficial que siempre suele revestir el magnífico discurso que ha leído el Dr. Robert, catedrático de patología médica, acerca de la Medicina moderna, el cual ha resultado un brillante y acabado resumen de las tendencias y conquistas actuales.

El general Martínez Campos sigue mejor, habiéndose levantado hoy de la cama para recibir y conversar con las personas de su intimidad que han ido á visitarle.

Ha sido levantada al reo Pallás la incomunicación que le había sido impuesta. Mañana le visitarán su mujer y su hijo.

Circulan rumores de que Pallás ha pedido audiencia para prestar una nueva declaración y que la ha prestado en el sentido de manifestar que tiene cómplices que prepararon el hecho de la calle de Cortes siendo su agresión resultado de un sorteo que le designó para cometerlo.

Sin embargo de esto, nadie da crédito á los expresados rumores, que realmente no casan con la imperturbable obcecación y sangre fría de Pallás, ni con el estado de la causa.

En las carreras de Velocípedos verificadas hoy, ha ganado el primer premio de la carrera nacional Handicap, nuestro joven paisano el Sr. Manresa, de Felanig, que ha sido muy obsequiado y felicitado por las carreristas y la colonia mallorquina.

Hoy se ha verificado la sesión de clausura del Congreso literario y artístico con asistencia del Gobernador, Rector de la Universidad, Alcalde, Presidente de la Diputación y de la Audiencia y demás autoridades y comisiones.

Por la noche los congresistas han sido obsequiados por el Ayuntamiento con un espléndido banquete, que se ha celebrado en el salon del Consejo de Ciento.

Después, en la plaza de la Constitución 300 coristas de los orfeones de Barcelona les han dado una serenata, tocando también la banda municipal.

Algunos de los congresistas extrangeros se dirigen á Mallorca atraídos por la fama de sus bellezas, con ánimo de visitarla detenidamente.—Amengual.

Últimos telegramas

Extranjero

Madrid 30, 8 n.

Liverpool.—Según las noticias traídas por el vapor «Atrato», llegado de las Antillas, es gravísimo el peligro que amenaza á los productores de azúcar.

Una enfermedad, que se supone producida por un insecto minúsculo semejante á la filoxera, empieza por la raíz de la caña, matando á la planta en breve tiempo.

Hasta ahora no se sabe que la enfermedad haya salido de la isla Barbada, donde ha causado tales estragos que no ha quedado ni una plantación.

Suponiéndose que no se reproduzca,

pues no se sabe de qué naturaleza es el parásito ni de qué manera combatirlo, la replantación de la caña exigirá varios años.

El desastre es grande para los plantadores.

París.—No ha mejorado la situación, contra lo que se esperaba.

En Bélgica crece la huelga de los mineros en el distrito del Centro.

En el Borinaje han corrido patrullas de huelguistas por la noche rompiendo vidrios de las casas de los que trabajaban.

En la comarca del Dour se temen colisiones sangrientas.

El Congreso de los delegados mineros del Pas de Calais se reunió nuevamente en Lens.

Acordó sostener la proposición de arbitraje directo rechazado por las compañías hulleras, y continuar la huelga general.

Siguen los preparativos para el recibimiento de la escuadra rusa.

El gobierno subvenciona los festejos que se celebrarán en Tolón.

Han sido detenidos dos italianos por suponerseles cómplices de un complot contra la vida del presidente de la República.

Londres.—Supónese terminada la insurrección en Buenos Aires.

Madrid 30.

Los cambios oficiales de hoy sobre el extranjero son los siguientes:

París, á la vista, 21'10 de peseta por 100 beneficio al papel.

París, á ocho días vista 00'00 de peseta por 100 beneficio al papel.

Londres, á la vista, libra esterlina, 30'60 pesetas.

Londres, á 8 días vista, libra esterlina, 00'00.

La sentencia de Pallás

Madrid 30, 9'20 n.

La sentencia de Pallás llegará mañana á Madrid.

Créese que la sala de Justicia del Consejo Supremo de Guerra y Marina se reunirá el lunes aprobando dicha sentencia de muerte.

Estado de Martínez Campos

Madrid 30, 9'50 n.

El parte recibido hoy acerca de la salud del Sr. Martínez Campos, dice que:

«Comienza la granulación en el fondo de la herida quirúrgica, sosteniéndose en excelentes condiciones el estado general del enfermo.»

Noticias varias

El Sr. Sagasta ha dormido tres horas esta tarde, con mucha tranquilidad.

Su estado es relativamente satisfactorio.

Niégame que el señor Gamazo haya ido á Palacio para conferenciar con la Reina.

El Sr. Romero Robledo ha celebrado una larga entrevista con el Sr. Maura sobre los asuntos del Banco Español de la Habana.

Se ha aplazado el Consejo de Ministros.

Los abogados republicanos se han reunido acordándose que el Sr. Carvajal se encargue de la defensa del Director de *El Ideal*, Sr. Prieto.

Otras noticias

En el pueblo de Gacres (Murcia) dos agentes de apremio que se presentaron á hacer un embargo en la casa de una vecina, fueron recibidos á tiros.

Parece que se hallan heridos los dos.

Queda confirmado que el Sr. Gamazo ha visitado á la Reina.

Asuntos del día

Ha sido puesto en libertad el señor Prieto, redactor de *El Ideal* en vista de que no resultaba ningún cargo de las diligencias practicadas en virtud de la denuncia presentada, suponiéndose sea falsa la denuncia.

Con motivo de no haberse recibido aún en el Tribunal Supremo de Guerra y Marina el proceso Pallás, el presidente del mismo tribunal, Sr. Pavía, ha preguntado por telégrafo á Barcelona la causa del retraso.

Noticias sanitarias

Madrid 1.º 4'50 t.

Hace un día desahagible más propio del invierno que de la presente estación.

Con motivo del regreso á Asturias de obreros procedentes de Bilbao se han establecido inspecciones sanitarias.

El Sr. Sagasta se halla más aliviado.

Abertura de Cortes

Madrid 1.º 11'15 n.

La *Correspondencia* ha oído asegurar á un importante ministerial, que la fecha de la apertura de las Cortes será bastante aplazada según la decisión del Sr. Sagasta el cual dice que ninguna necesidad de Gobierno aconseja la urgencia.—*Mencheta*.

Ultima hora

Madrid 1.º 9'15 n.

El ministro de Hacienda Sr. Gamazo ha pasado un día en el campo.

Se ha verificado la inauguración del curso académico actual resultando el acto solemne.

Lo ha presidido el ministro de Fomento Sr. Moret.

El doctor Sanmartín ha pronunciado el discurso de apertura defendiendo la gimnástica en la enseñanza, ó sea una educación tanto corporal como intelectual que dé á la patria ciudadanos inteligentes y sanos.

Madrid 1.º 11'15 n.

Junto al Palacio de Bellas Artes de Barcelona se ha encontrado una bomba explosiva cargada.

Se halla enfermo de gravedad el obispo de Avila.

Ha quedado resuelto el conflicto del banco español de la Habana. Hallándose ya garantizada la emisión actual, el Gobierno aceptará los billetes como si fueran oro para el pago de los derechos.

Madrid 1.º 11'30 n.

El presidente del Consejo de Ministros Sr. Sagasta, sigue en el mismo estado sin que se haya presentado ninguna complicación.

Le han visitado los ministros Moret, general López Dominguez y Capdepón que han salido bien impresionados del estado del enfermo.

Madrid 1.º 12 n.

Se ha inaugurado con gran animación la segunda temporada taurina.

Los diestros han sido Mazzatini, Guerrita y Bonarillo.

El sexto toro al saltar la barrera ha dado una tremenda cornada, al aguacillillo, causándole una herida de gravedad.

Desde hoy quedan restablecidas para el servicio las líneas directas de Valencia.

Madrid 2, 12'30 m.

En Sestao se registraron 5 invasiones y dos defunciones de cólera, en Santurce tres invasiones y una defunción, en Ortuella cinco y una, en Gallarta cuatro y una, en Baracaldo nueve y una y en Musques cinco y dos.

Otros casos aislados se han presentado en otros puntos.

Madrid 2, 12'50 m.

Dícese que Pallás el anarquista ha hecho importantes revelaciones, las cuales confirman la existencia de un verdadero complot anarquista. Se han hecho varias prisiones.

Se ha celebrado en Valencia un imponente meeting de albañiles, quejándose de la falta de trabajo.

En vez de contestar *El Bien Público* nuestras preguntas del sábado y de destruir nuestras afirmaciones, se vale como de costumbre del subterfugio y faltando á la verdad dice que en diferentes ocasiones hemos pretendido zaherir á cuantos se han afanado para dotar á Mahón de luz eléctrica.

Muy desmemoriado anda el colega; ni nosotros hemos combatido la luz eléctrica ni hemos tratado de zaherir á nadie; lo único que hemos hecho ha sido defendernos de los ataques que nuestros adversarios nos han dirigido y censurar al Ayuntamiento por querer adoptar la luz eléctrica para el alumbrado público, cuando el estado de la hacienda municipal no permite satisfacer los gastos actuales que serán mucho más crecidos una vez establecido aquel alumbrado.

Esto hemos hecho y esto continuaremos haciendo; y la conducta que nosotros hemos seguido es la que deben seguir á nuestro juicio aquellos para quienes ante todo y sobre todo, están los intereses generales de la población.

El día 30 del corriente á las dos de la tarde y entre la Dirección General de Establecimientos penales tendrá lugar la subasta para la confección de 2.700 pares de borceguetes para uso de los confinados en los presidios del reino, sirviendo de tipo para la misma la cantidad de 7 pesetas por par.

Anoche se acercó á esta Redacción, dice *La Almudaina* de Palma, don Ildelfonso Salazar, esposo de la señora que anteayer dió á luz una niña á bordo del vapor *Menorca*, suplicándonos que manifestáramos su profundo agradecimiento hacia el capitán de dicho buque, por los auxilios, cuidados y múltiples atenciones de que fué objeto su señora, tanto por parte suya como por lo de la tripulación y pasaje, cosa de la cual guardará impercedero recuerdo.

Queda complacido el Sr. Salazar.

Hemos oído á muchas personas quejarse del excesivo precio á que se vende la carne de cerdo en las tabajerías de nuestro mercado dando el precio á que se pagan las reses de la indicada clase; pues, mientras estas no alcanzan mas precio que el de diez pesetas por arroba menorquina ó sean diez kilogramos despachan á 1'75 pesetas por kilogramo.

Han sido dados de alta un enfermo atacado de viruela de los que existían en el Hospital y otro de la Plaza de la Pescadería n.º 29. En

cambio se han registrado dos invasiones más; una en el Hospital y otra en el n.º 31 de la calle de San Bartolomé.

Ha sido nombrado alcalde del barrio 12 por renuncia del que desempeñaba dicho cargo, nuestro estimado amigo D. Bernardino Tallavull Torres.

La Administración de Consumos de esta Ciudad, ha recibido con el correo de hoy los encabezamientos y conciertos del extra-radio de este término municipal, con la aprobación de la Administración de Contribuciones de la Provincia.

Terminados los tres días señalados para el pago de las Contribuciones pendientes de cobro, del primer trimestre del actual año económico, se hace presente á los señores contribuyentes que aun no hayan retirado sus recibos que el que no lo efectúe en el día de mañana incurrirá en el segundo grado de apremio como dispone la Instrucción.

De los cuatro eclipses—dos de sol y dos de luna—que podrán ser observados durante el año próximo, sólo nos enteraremos del que se verificará el 25 de Septiembre, pues los otros tres no serán visibles para España.

El eclipse será parcial de luna y empezará á las tres y veintidós minutos de la mañana y terminará á las cinco y doce minutos de la misma.

El principio de este eclipse será visible en gran parte de Europa y Africa, y en toda la América Meridional y en casi toda la Septentrional, en todo el Océano Atlántico, gran parte del Pacífico y del Mar Polar Antártico y en parte del Arctico.

El fin de este eclipse será visible en parte de Europa y África, en las dos Américas, en gran parte del Océano Atlántico, Pacífico y del Mar Polar Antártico y en parte del Arctico.

El primer contacto de la sombra con la luna se verificará en el vértice boreal del limbo de ésta (visión directa).

El último contacto de la sombra con la luna se verificará en un punto del limbo de ésta que distará 58° de su vértice boreal hacia Occidente (visión directa).

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL LIBERAL

Carta de Nueva-York

Sr. Director de EL LIBERAL. Mahón.

Era esperado con ansia el sábado de la semana pasada, y cada cual deseaba que Eolo se biciese sentir como nunca para que nadie llamase al sport preparado para aquel día de agua dulce, y los deseos de todo el mundo fueron col-

mados con creces, pues á cada soplo de aquel dios invocado surgía, bullía y se estrellaba el agua contra el casco de los cuatro balandros (*) que por la tercera y última vez habían de correr fuera de la bahía, y que á las once de la mañana estaban al ancla listos esperando la señal.

El viento soplabá del Este recio, levantando altas olas de crestas espumosas; el cielo hermosísimo, la atmósfera, diáfana como pocas veces, permitía distinguir perfectamente los buques a una regular distancia y seguir sus movimientos todos, causa de gran contentamiento tanto para los avisados lobos marinos como para los entusiastas aficionados que habían acudido á millares en vapores y yates al campo de la lucha, y muchos de los cuales se arrepintieron apenas empezada, por aguarles la fiesta el mareo insidioso con que no habían contado.

A las once y cuarenta minutos sonó el cañonazo de la capitana *May*, y pasaron la línea, gallardos como ellos solos y repletas las velas á punto de reventar, el *Vigilant* y el *Colonia*, el primero buque de orza, y el segundo de quilla y casco afilado en el fondo, seguidos del *Jubilee*, de aleta y orza, y del *Pilgrim*, de aleta sola cual monstruo marino. El *Vigilant*, por vía de reto aparejado con mucha temeridad, había calzado poco antes de la partida el mastelero para largar la escandalosa, pues se trataba de jugar el todo por el todo y demostrar á los bostonianos que á intrepidez y denuedo no les ganan á los neoyorkinos; pero el reto no fué aceptado, y el mastelero vino á bajo, que ni hacía falta con un viento de diez y ocho millas, ni hubiese tampoco aumentado el andar de los buques.

El *Jubilee*, en el cual los yankees de Boston cifraban todas sus esperanzas, tuvo por segunda vez mala suerte desde que empezaron las corridas, y hubo de rezagarse por haberse hendido la boca del pico que ciñe el mastil y roto unas drizas muy esenciales en aquellos críticos momentos. Renunciar á correr hubiese sido mal interpretado, y el general Paine, dueño del balandro á cuyo bordo estaba, ordenó que se practicasen en el acto temporal compositura, llevada á cabo arriba el mástil en medio de dificultades mil por los violentos movimientos del barco en aquel hervidero de olas, y al silbido estentóreo del viento entre las jarcias y las flameantes velas.

El tiempo perdido no se ganó á pesar de que el *Jubilee*, navegando de bolina, enseñó más piernas de lo que muchos se creían, ciñendo admirablemente al viento. Y lo peor fué que el *Pilgrim*, el otro barco de Boston, que más que barco se ha dicho que es una concha con una plancha colgando adherida

al fondo, á todo esto iba quedándose paulatinamente atrás, al paso que los neoyorkinos volaban contra el mismo viento, reflejando en sus bruñidores fondos de bronce y verde expuestos, los rayos quebrados del rubicundo Febo.

El abatimiento del *Colonia* en esta ocasión, como en las anteriores—que justifica una vez más la superior utilidad de las orzas en vientos de proa,—le llevó fuera del curso del *Vigilant*, que era su único competidor, llegando después de aquel á la boya encarnada que en alta mar marcaba el punto de regreso. Tampoco demostró mejores cualidades con el viento casi en popa, sin dejar de ser temible rival, quedando por consecuencia vencedor de los cuatro buques el *Vigilant* declarado en el acto y sin nuevas pruebas, el competidor del *Valkyrie*, la perla de los yates corredores de la Gran Bretaña que viene á América en busca de trofeos.

Nueva York, 16 de Septiembre de 1893. A. TALLAVULL.

(*) Habiendo los americanos ganado hace años la Copa del campeonato á los ingleses, éstos, deseosos de recobrarla, han desafiado á sus rivales á un regateo en regla, en aguas de Nueva York, habiendo designado para este fin al cutter *Valkyrie*, propiedad de lord Dunraven. Los americanos han construido cuatro balandros de nuevos y diferentes modelos, de entre los cuales y después de una serie de pruebas, acaban de elegir para defender la Copa al *Vigilant*.—A. T.

Relación de los pasajeros llegados hoy á las cuatro de la madrugada en el vapor-correo "Menorca" procedente de Palma:

D. Manuel Cubero, Francisco Curet, Jaime Ros, Mr. Fraisse, Vicente Rodrigo, Bárbara Nicolau, María Ametller, dos tenientes, una esposa y cinco hijos, tres individuos, Pelegrín Moncada, José M. Sintés.—Total 20.

SOCIEDADES

Casno El Isleño

El domingo próximo de once á doce de la mañana habrá junta general con objeto de rendir cuentas del presente trimestre.—El Secretario, Pedro Portella.

1893

Hoja del Calendario para mañana

Octubre 4 Miércoles

San Francisco de Asís, fundador.

Salé el Sol á las 5'58.—Pónese á las 5'38. Luna: sale 12'25 M.—Pónese 4'10 T.

Crónica marítima.

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques entrados

Día 2 De Palermo vapor Holandés *Minerva*, cap. Mr. Toyon, con 22 trip. y carga general.

Día 3 De Palma vapor *Menorca*, cap. don José Caldés, con 16 trip., 20 pasajeros, efectos y la correspondencia.

PLATO DE POSTRE

En un restaurant:
—Traiga V. faltas de ortografía.
El camarero:
—No las tenemos.
—Entonces, ¿por qué las ponen Vds. en la lista?
El colmo del espíritu práctico:
—Pasear en verano con personas de buena sombra!

Telegramas

(SERVICIO PARTICULAR DE EL LIBERAL)

Madrid 2, 6'30 t.

La recaudación de Aduanas en el mes de Septiembre ha aumentado en cerca de cinco millones.

Sigue mejorando notablemente la salud pública en Bilbao.

En Cádiz continúan los obsequios en honor de los marinos rusos.

Los insurrectos argentinos son dueños de Rosario que ha capitulado.

El Sr. Sagasta sigue mejorando.

Madrid 3 1'15 m.

Los moros de Melilla han reanudado el ataque al fuerte español en construcción; el fuego ha durado todo el día habiendo sufrido por nuestra parte la pérdida de ocho muertos y treinta heridos entre ellos tres oficiales; las pérdidas de los moros son muy numerosas. Un cañonero amparado por el fuego de nuestros fuertes destruyoles la mezquita.

Madrid 3, 10'15 m.

Hay confianza de que Marruecos dará cumplidas satisfacciones por los ataques de Melilla.

Se confirma que los moros han sufrido numerosas bajas.

FABRA.

BANCO DE MAHON BOLSA DE BARCELONA

Madrid 2, 4'20 t.

4 por 100 interior	68'97
4 por 100 exterior	76'47
4 por 100 amortizable	76'50
B. H. de Cuba 1886	107'25
Id. id. 1890	95'87
Banco Hispano Colonial.	00'00
Acciones ferro-carril Francia	24'50
F. Norte	33'95
Id. Orense.	10'40
Id. Almansa	00'00
Obligaciones Francia	55'75
Id. Norte	00'00
Id. Orense	31'12
Id. Almansa	61'62
Compañía Trasatlántica	78'12

Empeños del Casino Mercantil
Interior . 14 rs. vn. paga alcista.
Exterior. 16 " " " "

Alcaldía de Mahón

REEMPLAZOS

Dispuesto por Real orden de 19 del corriente la revista anual determinada en el reglamento orgánico de las zonas militares, se previene á todos los individuos residentes en este distrito municipal que se hallen en las situaciones de licencia ilimitada por exceso de fuerza, recluta en depósito, reserva activa y segunda reserva, la obligación que tienen de presentarse en esta Alcaldía, provistos de sus correspondientes pases durante los meses de Octubre y Noviembre próximos, de once á una de la tarde todos los días laborables.

Lo que se hace público para conocimiento de los interesados y con el de evitarles la responsabilidad en que incurrirán los que dejen de cumplir esta ineludible obligación. Mahón 29 Septiembre 1893.—D. Moysi.

Alcaldía de Mahón

Sanidad.

El miércoles 4 del corriente á las cinco de la tarde se vacunará, gratis á los pobres, en el Hospital municipal de esta ciudad por el por el practicante del mismo Sr. Cursach.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.—Mahón 2 de Octubre de 1893.—D. Moysi.

El Colegio Mahonés, bajo la

dirección de D. Antonio Vinent y Victory, ha sido trasladado á la calle Cifuentes n.º 52.

Horas de clase de nueve á doce por la mañana, y de tres á cinco y media por la tarde.

Francisco Prats Andreu, fabri-

cante de bebidas gaseosas, ha trasladado su despacho á la casa n.º 6 de la calle del Castillo.

El centro de suscripciones y en-

cuadernación de Antonio Sintes, se ha trasladado á la calle de Hannover n.º 23.

Ganga

Se venden pipas y barriles grandes, vacíos, á precios módicos.

Para su ajuste, confitería La Estrella, Castillo, 35.

En venta

Lo está la casa calle de San Jaime número 19.

Para su ajuste, calle de las Moreras número 17.

NUEVO SERVICIO DE TRANSPORTE ECONÓMICO

de domicilio á domicilio

entre BARCELONA Y LA HABANA

Se ofrece al público para las expediciones de mercancías en general y especialmente para pequeños envíos como encargos y demás que por su naturaleza ofrecen en la expedición excesivos gastos y dificultades.

La casa también cuidará de la reexpedición desde la Habana, á las demás poblaciones de la isla de Cuba.

Dirigirse á los Sres. Sardá y Arnau, Barcelona,

Paseo Aduana, 1-bis.

En Mahón D. Federico J. Cardona

LA CATALANA**Compañía de seguros contra incendios y explosiones de Gas**

AUTORIZADA POR REAL DECRETO DE 25 AGOSTO DE 1865

Única en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5, principal (EDIFICIO DE SU PROPIEDAD)

Capitales asegurados: Ptas. 1.913.542.627'90

DIRECTOR-GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, abogado y propietario.

Esta Compañía cuenta por sí sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase.

Capital social 20.000.000 de reales

La Compañía ha satisfecho por 2.751 siniestros, la importante cantidad de

4.195.868'86 pesetas

SUB-DIRECTOR EN MENORCA:

D. Pascual José Hernández, Arravaleta, 3, Mahón.

La Palma**Confitería de la Real Casa**

En dicho establecimiento se acaba de fabricar el rico dulce de la estación

ARROPE

que se vende al módico precio de media peseta la libra de 400 gramos con descuento al por mayor.

En dicho establecimiento se acaba de recibir un gran surtido de

GALLETITAS

á precios sumamente baratos, y el tan acreditado

LUSTRE IMPERIAL

propio para el planchado de la ropa que obtiene con el un fino lustre y un preservativo para su conservación.

13—Hannover—13

Petróleo

Se vende á Ptas. 0'60 el litro

Comercio de Morillo y Escudero

4—Prieto y Caules—4

MAHÓN

Para vender

Lo está el almacén Andén de Poniente n.º 9.

Para informes dirigirse á la Miranda, Panadería «La Gavilla de Oro».

AL ESCUDO DE ESPAÑA**Gran Fábrica de Chocolates**

de Palma de Mallorca

Propiedad de

D. ANTONIO ESTEVA OLIVER

Los tan acreditados chocolates de la mencionada fábrica se hallan de venta en casa de su único representante en Menorca

D. AMADO PONS**CONFITERIA MAHONESA**

Calle Nueva n.º 21

Manuel Buils

Nueva, 16

En este establecimiento, así como en la Plaza de la Pescadería y en Alayor calle Menor, sucursal de M. Buils, se acaba de recibir un abundante y variado surtido de

PARAGUAS

de seda, alpaca, algodón, lana, etc., á precios baratísimos.

Para vender

Lo está una casa en Villa Carlos calle de San Pedro n.º 48.

Informes en Mahón calle de la Plana n.º 32.

De Mahón para Barcelona

Saldrá el próximo domingo 8 del actual á las 5 de la tarde el vapor

Menorquín

su capitán D. Bernardo Cabot.

Admite carga y pasajeros y lo despachan los Sres. Gofalóns, Carreras y C.º calle del Angel, n.º 10.

De Barcelona para Mahón

Saldrá el miércoles 11 del corriente mes á las 6 de la tarde.

Consignatarios en Barcelona: Señores Moll y Corominas, plaza de Palacio (letra B.)



ADMINISTRACIÓN-GERENCIA

DE LA

SOCIEDAD MAHONESA DE VAPORES

MAHÓN

Precio de los pasajes para el viaje del día 8 de Octubre que debe emprender el vapor correo

Puerto Mahón

De Mahón á Barcelona.

De Mahón á Alcedia.

De Alcedia á Barcelona.

Y vice-versa.

Ptas. 7'50 en 1.ª cámara.

" 5'00 en 2.ª id.

" 2'50 en cubierta.

El 15 por 100 á cargo de los pasajeros.

Flete 50 por 100 rebaja sobre tarifa.

Mahón 2 de Octubre de 1893.—El

Administrador Gerente, Juan Taltayull.

TEATRO

3.ª función de abono para mañana martes 3 de los corrientes

Orden de la función

1.ª PARTE

¡Succés! ¡gran succés! de la gran pantomima cómica dramática en un acto y cinco cuadros, titulada.

El capitán mandrín

2.ª PARTE

Ejercicios gimnásticos y de equilibrio por la reina de los aires.

La bella Margarita

3.ª PARTE

¡Éxito imponderable! Gran Concierto lírico en el que tomarán parte todas las primeras tiple, interpretando todos los géneros.

¡Éxito nunca visto, de la pareja de baile.

Astorga-Moreno

ÚLTIMA PARTE

¡Éxito siempre creciente! de

La Bella Chiquita

Nota. Desde hoy, todas las funciones serán completamente variada las pantomimas, couplets, trajes y repertorio de la Trompe.

A las 8 y media.

Imprenta de Bernardo Fábregues, Nueva, 25.

Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Píldoras orientales**DEL DR. CASASA**

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, hísticas, gota, herpes,

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositorios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades**SECRETAS**

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Cuantos padezcan**DE LA BOCA**

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarné de las encías, fúrxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.